

Geld besiegt Zufall

Wie Wirtschaftsforscher ausrechnen, wer vermutlich Europameister wird – und wer chancenlos ist

BERLIN - Es gibt ein einfaches Verfahren zur Prognose von Fußball-Meistern, mit dem man in der Bundesliga oft richtig liegt. Auch bei den letzten Weltmeisterschaften konnte man damit gut voraussehen, wer das Rennen macht. Da Fußball ein professioneller Leistungssport ist, kann man am „Marktwert“ der Spieler durchaus ihre Leistungsfähigkeit und damit das Potenzial einer ganzen Mannschaft ablesen. Und der Marktwert der Spieler und Teams ist mit Hilfe des Interne-
nets leicht zu bestimmen - etwa mit Hilfe der Webseite www.transfermarkt.de. Da-

ist. Bei sehr großen Unterschieden zwischen Mannschaften, wird Geld gegen Zufall gewinnen. Insofern sind Italien, Frankreich und Spanien die Favoriten. Dass alle drei vorzeitig ausscheiden und ein Team aus dem soliden Mittelfeld, etwa Kroatien oder die Türkei, Europameister wird, ist extrem unwahrscheinlich.

Freilich: das spanische Team war bei solchen Ereignissen noch nie erfolgreich; aber diesmal soll die Mannschaft weniger zerstritten sein als sonst. Wenn das

Für
den Erfolg
zählt

Spanien liegt mit etwa 16 Millionen Euro pro Spieler an der Spitze des Feldes. Nicht viel weniger wert sind die Spieler von Italien und Frankreich (etwa 15 Millionen pro Kopf). Portugal, die Niederlande und Deutschland bringen es auf 10 Millionen Euro pro Spieler. Alle anderen Teams kommen im Schnitt auf ungefähr 4 Millionen. Nur die Mannschaft von Österreich liegt mit weniger als zwei Millionen pro Nase praktisch auf deutschem Zweitliganiveau. Insofern kann man fast ausschließen, dass Österreich trotz Heimvorteils Europameister wird.

Ist. Bei sehr großen Unterschieden zwischen den Mannschaften, wird Geld gegen Zuhause gewinnen. Insofern sind Italien, Frankreich und Spanien die Favoriten. Dass alle drei vorzeitig ausscheiden und ein Team aus dem soliden Mittelfeld, etwa Kroatien oder die Türkei, Europameister wird, ist extrem unwahrscheinlich.

Freilich: das spanische Team war bei solchen Ereignissen noch nie erfolgreich; aber diesmal soll die Mannschaft weniger zerstritten sein als sonst. Wenn das

— Die Professoren Jürgen Gerhards und Gert G. Wagner lehren Soziologie beziehungsweise Volkswirtschaft an der Freien Universität und an der Technischen Universität Berlin. Zudem arbeiten sie am Deutschen Institut für Wirtschaftsforschung.



10

— Die Professoren Jürgen Gerhards und Gert G. Wagner lehren Soziologie beziehungsweise Volkswirtschaft an der Freien Universität und an der Technischen Universität Berlin. Zudem arbeiten sie am Deutschen Institut für Wirtschaftsforschung.


Foto: Prof. Dr. G. Wagner
ball weniger oft die no-
minell schwächeren
Mannschaft gewinnt.
Beim Fußball werden
hingegen - so hat ein Statistiker vom „Los
Alamos National Laboratory“ ausgerech-
net - fast 50 Prozent der Spiele vom weni-
ger spielstarken Team, also dem mit dem
niedrigeren Marktwert, gewonnen. Beim
Tennis, wo in einem guten Spiel etwa 100
Sieg-Bälle notwendig sind, gewinnthinge-
gen fast immer der bessere Spieler. Unge-
wiss im Ausgang und damit spannend ist
Tennis nur dann, wenn zwei fast gleich-
starke Spieler gegeneinander antreten.
Was bedeutet dies nun für die Europa-
meisterschaft? Der Zufall wird nur we-
nige Chancen haben, eine entscheidende
Rolle zu spielen, wenn die Marktwerdiffer-
ferenz zwischen zwei Mannschaft hoch

die no-
rächere
namt

Ward

ker vom „I“ ausgere

Le vom we

dem mit d
onnen. Be

piel etwa 1
gewinnt hin

spieler. Un
spannend

Spannende
Szenen

Fräulein

wird nur v
entscheider

Marktwert
gesellschaft ha

100

-

2008

३८